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Estado de México

● Productos
Hospitalarios SA
de CV está en el
parque industrial

● La Cofepris le
suspende contrato
y registro de
inmediato

● Inmovilizan
soluciones
intravenosas
de nutrición

● Dice secretaria
de Salud estatal
que el brote está
bajo control

Empresa toluqueña
detrás de insumos
médicos infecciosos
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● Determinarán si perte-
necerá al Legislativo o al 
Sistema Anticorrupción

● Además, las autoridades 
se comprometieron a la 
compra de equipo

● Afirma que hay una 
estrategia para tender la 
migración ilegal

● Afirma diputado de 
Morena que se debatirán 
en conjunto

● El acuerdo se logró 
después de la manifestación 
del jueves

● La presidenta dijo que 
“nunca vamos a agachar la 
cabeza”
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Destino del Infoem 
se define con el 
presupuesto 2025

Bomberos de 
Toluca reciben 
pago completo

No hubo ningún 
reproche a Trump: 
Sheinbaum

De Interés          
    General

▲ El Ayuntamiento de la capital mexiquense aprovechó la 
colocación de vallas metálicas a todo lo largo de la avenida 
José María Morelos y Pavón, que atraviesa la ciudad de oriente 
a poniente, para construir un carril confinado para el transporte 

público que recorre diariamente la vialidad. El vallado sirvió 
 como parte del mecanismos de seguridad para los habitantes que 
acudieron a observar el desfile navideño organizado por una empresa 
refresquera en la localidad. Foto J. Israel Martínez

Confirman que 8 de los 13 muertos, fueron por la bacteria

Aprovechan desfile para confinar carril
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Sheinbaum niega reproches a Trump

REALIZARÁN AJUSTES PARA ENTREGAS

BRIAN PRADO 

La Secretaría del Campo del Esta-
do de México prevé un incremento 
de edad y monto en pólizas de apo-
yo por fallecimiento. 

De acuerdo con la dependencia, 
la edad para el apoyo es de 69 años, 
que pasaría a los 65, mientras que 
el incremento económico iría de los 
25 mil a los 30 mil pesos.

Jorge Ernesto Hernández Sán-
chez, coordinador de Estudios y 
Proyectos Especiales de la depen-
dencia, mencionó que se realizarán 
cambios en las reglas de operación 
del Fondo de Indemnizaciones a 
Productores y Productoras Rura-
les Mexiquenses, previstos para el 
próximo año. 

Entre las modificaciones prin-
cipales destacan el aumento de 
la edad máxima para registrarse 
en las pólizas de apoyo por falleci-
miento y el incremento del monto 
del apoyo económico será de 25 mil 
a 30 mil pesos, con el objetivo de 
ampliar la cobertura.

Agregó que el programa busca 
atender a un sector donde la ma-
yoría carece de acceso a servicios 

de seguridad social.  
Explicó que el apoyo es para 

quien sea designado como benefi-
ciario de la persona registrada en 
caso de sufrir un deceso.

“Este apoyo lo reciben los fami-
liares o deudos de la persona fa-
llecida y que en vida fue asignado 
como principal beneficiario por 
parte del productor. El registro de-
be realizarse en las 11 delegaciones 
con las que cuenta la Secretaría del 
Campo. Los beneficiarios recibirán 
una póliza para que, en caso de 
fallecimiento, se les dé el apoyo” 
explicó el funcionario estatal.

Metepec, Cuautitlán Izcalli, Te-
jupilco y Zumpango sn los munici-
pios que más registros presentan.

Los trámites deberán realizarse 
en cualquiera de las 11 delegacio-
nes de la Secretaría del Campo, en 
un horario de 9:00 a 18:00 horas, 
de lunes a viernes. 

Con documentos oficiales en 
original y copias, además de una 
constancia de productor expedida 
por el Comisariado Ejidal o la auto-
ridad municipal o comunal. 

Los beneficiarios de las póli-
zas también deben cumplir con 
requisitos similares.

ALEJANDRA REYES 

Luego de dos horas y media de 
bloqueo en la carretera México-
Querétaro, pobladores de Tultitlán 
dieron a conocer que suspenderán 
las protestas, pues la Fiscalía de la 
entidad acordó dar seguimiento a 
sus peticiones. 

Los pobladores dieron a cono-
cer que levantaron más de mil 
demandas, contra autoridades 
municipales, toda vez que estas 
derrumbaron 20 viviendas y hay 
mil más para ser retiradas de las 
zonas de los ejidos de San Francis-
co Chilpan y las colonias Ejidales 
de Fimesa, 1, 2 y 3, Ampliación 
Sardaña, Benito Juárez y Sierra 
de Guadalupe. 

Los manifestantes expusieron 
que, para dar seguimiento a las 90 
carpetas de investigación del caso, 

se reunieron con autoridades de 
la Fiscalía en mesas de trabajo y 
ambas partes acordaron realizar 
un encuentro el 9 de diciembre, a 
fin de evitar abusos de  las autori-
dades correspondientes. 

El jueves pasado, los involucra-
dos, recorrieron las zonas de las 
viviendas afectadas.  

Los inconformes hicieron hinca-
pié en que, de acuerdo con las me-
sas de diálogo, se determinará si se 
suspenden los bloqueos en definiti-
vo o los realizarán en intermitencia 

Esta es la segunda ocasión que 
los habitantes afectados interrum-
pen la circulación de la importante 
vía de comunicación. 

Habitantes de Tultitlán 
suspenden bloqueo tras 
acuerdo con Fiscalía 

 Por más de dos horas 
permaneció cerrada la autopista 
México-Tlalnepantla, a la altura 
de Tultitlán.  Foto. Especial

Prevén aumento en 
indemnizaciones a 
productores rurales 
mexiquenses
El apoyo se designará a quien sea 
inscrito como beneficiario de la persona 
registrada, en caso de sufrir deceso

REDACCIÓN

La presidenta Claudia  Sheinbaum 
negó haberle reprochado de mane-
ra personal a Donald Trump sus 
amagos de imponer aranceles de 
25% a México si no controlaba el 
tráfico de fentanilo y la migración.

 Sheinbaum Pardo desmin-
tió que le haya dicho a Donald 
Trump “¿por qué me haces es-
to?”, tras llamada telefónica por 
tema de aranceles.

La mandataria Federal señaló 
que el presidente electo de Esta-
dos Unidos tiene “su manera de 
comunicar”.

“No fue así, Trump tiene su ma-
nera de comunicar. La presidenta 
de México debe mantener la coor-
dinación sin subordinación.

‘No voy a entrar tampoco a un 
debate. Él tiene su manera de 
comunicar, pero pueden tener la 
certeza, las y los mexicanos, que 
nunca vamos a agachar la cabeza 

ni a ser indignos en una conversa-
ción. Hay que evitar también caer 
en cualquier provocación, es im-
portante”, comentó.

Sobre las afirmaciones de 
Trump, dijo que es algo similar a 
cuando afirmó que planteamos ce-
rrar la frontera cuando en realidad 
se explicó la estrategia migratoria 
para disuadir la llegada de perso-
nas a la frontera norte.

También aseguró que tras su lla-
mada con el próximo mandatario, 
él publicó que México va a cerrar 
la frontera, pero la presidenta ase-
guró que nunca se habló de eso en 
la llamada.

“Dije que hay una estrategia de 
México para atender la migración 
que evita que lleguen las carava-
nas a la frontera norte con una 
visión humanitaria y de atención 
a los migrantes

“Hablamos del tema del fentani-
lo y en qué se puede colaborar con 
respeto a nuestras soberanías en 
temas de investigación, inteligen-

cia. Le planteé la campaña, que él 
hizo una publicación reciente, de 
que va a impulsar una campaña. 
Esencialmente fue la llamada so-
bre esos temas”, respondió.

La controversia se mantiene 
después de que el lunes de la 
semana pasada Trump anunció 
que una de sus primeras órdenes 
ejecutivas será imponer arance-
les de 25% a “todos los productos” 
de México y Canadá, hasta que se 
“detenga la invasión” de los mi-
grantes irregulares y drogas, en 
particular el fentanilo.

Consideró que va a haber una 
buena relación con Estados Uni-
dos, aseveró la Presidenta quien 
recordó que también cuando co-
menzó el gobierno del presidente 
Andrés Manuel López Obrador se 
decía que la relación con Trump 
iba a ser muy complicada, pero 
terminó siendo una buena rela-
ción y hubo acuerdos . Ahora ha-
brá una buena relación con sus 
características.

Rutilio Escandón al gabinete

Sheinbaum Pardo anunció que 
el gobernador saliente de Chia-
pas, Rutilio Escandón, se va a 
integrar a su gabinete, así como 
los gobernadores morenistas que 
concluyen este año su mandato.

Lo anterior fue anunciado en 
la inauguración de la Ampliación 
y Modernización de la Autopista 
Tuxtla Gutiérrez-San Cristóbal 
de las Casas.

En compañía del gobernador 
entrante de Chiapas, Eduardo Ra-
mírez, Claudia Sheinbaum detalló 
que, más adelante dará a conocer 
el puesto que tendrá Rutilio Es-
candón en su administración.

La mandataria reconoció la 
labor que hizo el mandatario 
federal y recordó que hace 30 
años estuvo en la lucha del aho-
ra expresidente Andrés Manuel 
López Obrador ya que estuvo 
encargado de diverso estados de 
la República.



GERARDO GARCÍA

Dentro del análisis del Paquete 
Fiscal 2025, el Congreso Local 
definirá el futuro del Instituto 
de Transparencia, Acceso a la In-
formación Pública y Protección 
de Datos Personales del Estado 
de México y Municipios (Infoem) 
a partir de conocer los recursos 
que recibirá y cómo operará.

El diputado local de Morena, 
Carlos Antonio Martínez Zurita 
Trejo, resaltó que el destino del 
organismo autónomo será revi-
sado junto con el paquete presu-
puestal que entrará discusión el 
20 de diciembre. 

“Estamos en ese proceso, vie-
ne el presupuesto, queremos que 
salga en el Código Financiero, 
si se va a etiquetar, todo lo que 
corresponde para la adminis-

tración pública y los cambios 
debemos hacerlo bien, para que 
funcione la administración y 
también lo podamos homologar 
con la federación”, expresó.

En 2024 el Infoem, recibió un 
total de 234 millones 138 mil 
424 pesos.

Martínez Zurita Trejo resal-
tó, que dentro de la evaluación 
a fondo que se deberá hacer del 
Infoem, estará conocer si será 

parte del Poder Legislativo o 
será ubicado dentro del Sistema 
Estatal Anticorrupción.

“Estamos revisando porque  se 
consideró todavía el presupuesto 
para el Infoem, esa información 
todavía la estamos procesando al 
interior del grupo parlamentario 
(de Morena) pero también en la 
Junta de Coordinación Política”, 
expresó.

Con anterioridad el presidente 
de la Junta de Coordinación Po-
lítica (Jucopo), José Francisco 
Vázquez Rodríguez, adelantó 
que deberán realizar la revisión 
del instituto tanto en su estruc-
tura, personal y recursos, para 
tomar una determinación ante la 
desaparición del Instituto Nacional 

de Transparencia, Acceso a la In-
formación y Protección de Datos 
Personales (INAI) 

Indicó que si bien se deberá 
revisar a fondo bajo qué estruc-
tura operarán, será indispensa-
ble conocer con los recursos que 
funcionará.
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Los recursos, tanto 
materiales como 
humanos, del 
Infoem serán 
revisados a 
profundidad, 
destacó el diputado 
Carlos Martínez

REVISARÁN DIPUTADOS LOS RECURSOS QUE RECIBIRÁ

Destino del Infoem se decidirá 
junto al presupuesto 2025
Antes de determinar si el instituto será absorbido por la 
legislatura o el Sistema Estatal Anticorrupción, se deben 
analizar cuál será la forma de operar del organismo

GERARDO GARCÍA

La bancada del Partido Acción 
Nacional (PAN) en la Cámara Lo-
cal, acusó intromisión a la autono-
mía del Poder Judicial por parte 
del legislativo tras conocerse que 
el dictamen de la reforma judicial 
establece que se deberá votar en 
la Legislatura la terna propuesta 
por los actuales magistrados para 
elegir al presidente interino del 
Poder Judicial, quien ocupará el 
cargo de enero a septiembre.

Pablo Fernández de Cevallos 
González, coordinador parla-
mentario del PAN, se pronunció 
sobre el proyecto, el cual será 
sometido a votación el próximo 
martes, una vez ajustadas las fe-
chas en las que la figura interina 
asumirá sus funciones.

En entrevista, aclaró que tanto el 
PAN como el PRI coinciden en que 
deben ser los propios magistrados 
quienes integren la terna y, sobre 
todo, quienes la voten para decidir 
quién sucederá a Ricardo Sodi Cué-
llar al frente del Poder Judicial.

“Lo que nosotros manifesta-
mos es que, tanto el Legislativo 
como el Ejecutivo, estaríamos 
entrometiéndonos en la autono-
mía de otro poder, sería como si 
aquí nos enviaran una terna de 
diputados para ocupar algún órga-
no legislativo de la Cámara”, dijo.

Añadió que, a su juicio, lo más 
adecuado sería que el presidente 
interino del Poder Judicial sea ele-

gido por el pleno de magistrados.
Fernández de Cevallos reiteró 

que la reforma judicial presenta 
importantes deficiencias y califi-
có la creación de los Comités de 
selección para la postulación de 
jueces y magistrados como una 
“simulación democrática”. 

Expresó su preocupación por la 
falta de garantías sobre los perfiles 
que integrarán el Poder Judicial, 
señalando que no se están imple-
mentando mecanismos suficientes 
para evitar que personas con vín-
culos con la delincuencia organi-
zada ocupen estos cargos.

“No queremos que esta refor-
ma termine siendo una vía para 
la infiltración de la delincuencia 
organizada; no estamos poniendo 
candados para evitar que esto ocu-
rra en los perfiles”, advirtió.

El dictamen aprobado en comi-
siones establece que la presidencia 
interina de enero a septiembre se-
rá elegida por una terna integrada 
por los actuales magistrados y ava-
lada por la Legislatura. 

Además,se contempla que, para 
el 1 de junio, se elija al presidente 
definitivo para un periodo de dos 
años a partir de septiembre.

Acusa bancada del PAN al 
Legislativo de entrometerse 
en terna del Poder Judicial

 Pablo Fernández de Cevallos González, coordinador parlamentario 
del PAN en la Legislatura local pidió establecer candados para evitar 
que en las elecciones del Poder Judicial terminen involucrados 
miembros de la delincuencia organizada Foto. Gerardo García

GERARDO GARCÍA

El Tribunal Electoral del Estado 
de México (TEEM) se quedará 
con solo dos magistraturas, en la 
primera quincena de diciembre, 
por lo que se buscará habilitar 
como una tercera a la Secretaría 
General de Acuerdos, con el ob-
jetivo de atender las impugnacio-
nes relacionadas con la elección 
judicial y la elección de autorida-
des auxiliares en 2025.

La bancada de Morena busca 
garantizar la funcionalidad del 
pleno del TEEM, para asegurar 
que cuenten con el quórum ne-
cesario para sesionar y resolver 
las controversias derivadas de los 
procesos electorales, así como 
atender los derechos políticos-
electorales de ciudadanos y ac-
tores políticos señaló el diputado 
Samuel Ríos Moreno.

El organismo autónomo cuen-
ta con cuatro magistrados de un 
total de cinco, sin embargo, el 15 
de diciembre concluirán sus fun-
ciones Leticia Victoria Tavira y 
Raúl Flores Bernal, quienes han 
cumplido siete años en el cargo. A 
ellos se suma Jorge Muciño Esca-
lona, quien dejó su puesto en 2021.

El diputado explicó el propósi-
to de la iniciativa, señalando que, 
aunque el Senado de la Repúbli-
ca es el encargado de designar a 
los magistrados electorales, aún 
está pendiente la designación del 
magistrado cuyo período conclu-
yó en 2021.

El legislador aclaró que el Con-

greso local tiene la facultad de 
legislar para garantizar que, con 
la conclusión de los períodos de 
Victoria Tavira y Flores Bernal, la 
Secretaría General de Acuerdos 
pueda funcionar como una ma-
gistratura, permitiendo así que 
el pleno se mantenga operativo 
con tres magistrados.

“Esta iniciativa se justifica para 
dotar de certeza al procedimiento 
que se debe seguir y asegurar que 
el TEEM mantenga el quórum ne-
cesario para resolver los asuntos 
que son de su competencia. Esto 
también permitirá habilitar a la 
Secretaría General de Acuerdos 
para que asuma la función de ma-
gistratura”, indicó Ríos Moreno.

El diputado recordó que en 
2025, al igual que a nivel nacio-
nal, la entidad llevará a cabo 
elecciones extraordinarias para 
la designación de jueces, magis-
trados y  autoridades auxiliares 
en los 125 municipios del Estado 
de México.

“Las legislaturas locales tie-
nen la facultad de legislar para 
garantizar la operatividad de 
los tribunales electorales, in-
cluyendo la regulación de los 
mecanismos que les permitan 
sesionar válidamente en situa-
ciones donde el Senado no haya 
cumplido con los nombramien-
tos necesarios”, agregó.

La iniciativa ya ha sido turnada 
a las comisiones correspondien-
tes para su análisis, discusión y 
dictamen, antes de ser sometida 
a aprobación en el pleno de la 62 
Legislatura local.

Garantizarán diputados 
la funcionalidad de TEEM 
ante falta de magistrados
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Resuelven el pago 
de  aguinaldo de 122 
bomberos de Toluca
Vulcanos de la capital mexiquense se manifestaron en la Plaza de 
Armas, exigiendo también revisar el recorte a las primas vacacionales 

TAMBIÉN LOS APOYARÁN CON EQUIPO

Disponen de forma incorrecta 50% de basura en la entidad
MIGUEL GONZÁLEZ 

Entre el 40 y 50% de las 18 mil 
toneladas de basura que se ge-
neran diariamente en el Estado 
de México son confinados en los 
13 rellenos sanitarios que operan 
en la entidad mientras que el res-
to va a parar a barrancas, ríos, 
predios baldíos y tiradero a cielo 
abierto, reconoció la secretaria 
del Medio Ambiente y Desarrollo 
Sostenible de la entidad, Alhely 
Rubio Arronis. 

Durante el Primer Encuentro 
Internacional Ambiental “Basura 
Cero”, la funcionaria estatal dijo 
que para enfrentar lograr una 

economía circular en materia de 
residuos sólidos se deben cumplir 
tres misiones: separar la basura 
de origen para meterlos a una ca-
dena de valor, buscar relaciones 
virtuosas entre el sector privado, 
las asociaciones civiles y las escue-
las, y buscar la alianza con las em-
presas que encuentran un valor 
en los residuos para su reciclaje. 

“Encontramos un Estado de 
México muy sucio y por eso la 
importancia de que en el Plan 
Estatal de Desarrollo para este 
gobierno hablemos de basura ce-
ro y hagamos todo presupuestal-
mente, educación y abrir el tema  
a la sociedad civil organizada, a los 
mexiquenses y los mexicanos para 

hacer conciencia respecto de este 
tema”, aseveró. 

Añadió que otra de las activi-
dades para enfrentar el reto de 
“Basura Cero” es la impartición 
de diplomados, cursos y talleres 
a los presidentes municipales en 
funciones y electos, así como dipu-
tados locales y federales en mate-
ria de manejo y confinamiento de 
residuos sólidos con el apoyo de 
autoridades de la Secretaría del 
Medio Ambiente federal (Semar-
nat) y la Procuraduría Federal de 
Protección al Ambiente (Profepa). 

El Primer Encuentro Interna-
cional Ambiental “Basura Cero” 
se llevó a cabo en el Centro Cul-
tural Bicentenario (CCMB) de 

Texcoco con la participación de 
más de 40 empresas nacionales 
e internacionales dedicadas a la 
recuperación y reutilización de 
diversos materiales desde casca-
jo, metales preciosos y metales 
peligrosos, y plásticos hasta re-
siduos orgánicos para la elabo-
ración de composta. 

“Estamos pronosticando que 
minas de ciertos elementos de la 
tabla periódica se agoten en un 
plazo de cinco años por lo que 
debimos haber empezado con el 
reciclaje electrónico desde mucho 
antes, hoy es un tema obligado”, 
consideró Eli Honorio repre-
sentante en América latina de 
la empresa AR World Wide, con 

presencia en todo el mundo en la 
industria del reciclaje electrónico. 

Añadió que en México los prin-
cipales metales qué se recuperan 
de los aparatos electrónicos en 
desuso son: cobre, aluminio, oro 
y paladio, así como plásticos. 

La secretaria del Medio Am-
biente y Desarrollo Sustentable 
dijo que a este Primer encuentro 
siguen una serie de actividades 
encaminadas a limpiar al Estado 
de México como parte de las polí-
ticas públicas implementadas por 
la gobernadora Delfina Gómez 
Álvarez, como la revisión de los 
rellenos sanitarios las jornadas 
de limpieza y la recuperación de 
llantas, entre otras.

Buscan reducir 
desapariciones 
con obras de teatro
MIGUEL GONZÁLEZ 

La Célula de Búsqueda de Perso-
nas en coordinación con la Unidad 
de Policía Canina de Valle de Chal-
co inició el programa de teatro en 
escuelas públicas del municipio a 
fin de concientizar a alumnos y 
padres de familia sobre las me-
didas para prevenir el extravío o 
desaparición de personas en esta 
temporada decembrina periodo 
en que se estima que incrementan 
entre 3 y 5% los reportes. 

“Son dos obras las que llevamos 
a las escuelas públicas y privadas: 
El Grinch y Santa Claus, este año 
esperamos visitar 37 escuelas 
aproximadamente, de las colonias 
San Isidro, Xico, primera, segunda, 
tercera y cuarta secciones, además 
de la colonia Santa Cruz”, precisó 
José Juan Martínez Ramírez, res-
ponsable de la Célula de Búsqueda 
de la localidad.

En esas pláticas estos persona-
jes les dicen a los alumnos y padres 
de familia qué hacer en caso de no 
localizar a una persona y reco-
miendan, de forma entretenida, 
diversas medidas para prevenir 
un extravío o desaparición. 

Informó que cada año se realiza 
un mapeo sobre las comunidades 
de mayor incidencia de reportes 
de personas extraviadas, no loca-
lizadas o desparecidas con base en 
el mapa de calor.

Agregó que durante las festivi-
dades, debido al incremento de la 
actividad comercial en tianguis, 
romerías, plazas comerciales, tien-
das de autoservicio o parques, se 
incrementa el número de personas 
extraviadas, principalmente niños 
y adultos mayores. 

"Nos hemos encontrado casos de 
niños extraviados que no saben su 
nombre, no saben su dirección, te 
dicen 'soy el Pecas, soy la Güera, 
soy el Bebé, por ejemplo, eso les de-
cimos a los papás que les llamen 
por su nombre y no solo por su 

apodo o sobrenombre, es decir que 
no tienen su identidad precisa". 

“A veces los padres desconocen 
la media filiación de sus hijos, les 
preguntamos de qué color son sus 
ojos o su cabello y no saben”, refirió. 

Los personajes de las obras tam-
bién sugieren a los tutores bordar 
los nombres de los menores en la 
ropa, colocar un brazalete o pulse-
ra con sus referencias y número de 
contacto en caso de que acudan a 
un sitio altamente concurrido. 

En lo que va del 2024 la Célula 
de búsqueda ha atendido 273 ca-
sos, entre denuncias, reportes y 
noticias de redes sociales, de las 
cuales se ha logrado la localiza-
ción, recuperación y reincorpo-
ración al núcleo familiar de 258 
personas. 

De los 15 casos restantes la 
Fiscalía General de Justicia del 
Estado de México lleva a cabo las 
investigaciones correspondientes.

▼ De forma lúdica y con 
personajes reconocidos por 
niños y adultos, la Célula de 
Búsqueda de Personas en Chalco 
busca disminuir las 
desapariciones en el municipio. 
Foto Miguel González

BRIAN PRADO

El pago de aguinaldo se otorgó 
a 122 bomberos de Toluca a los 
que les resolvieron  la deman-
da, que los hizo manifestarse 
en la Plaza de los Mártires de 
la capital mexiquense antes del 
mediodía de este viernes 6 de 
diciembre.

Elementos del cuerpo de bom-
beros de Toluca, que solicitaron 
permanecer en el anonimato, 
señalaron que ya habían recibi-
do el pago correspondiente a su 
aguinaldo. 

“Hace 25 minutos acaba de 
quedar, ya todos están liquida-
dos”, señaló uno de ellos, ayer.

Detallaron que fue luego de la 
manifestación que llevaron a cabo 
el pasado jueves que se resolvió 
la situación de más de 100 tra-
bajadores, de los 220 con los que 
cuentan la corporación de vulca-
nos de Toluca, quienes apelaban 
por el pago de su aguinaldo y uno 
más por adeudo de pagos.

“Ya después de la manifesta-
ción de ayer (jueves)  ya quedó, 
acaban de pagar a todos los com-
pañeros y ahora sí está en orden 
esta situación. Ellos tenían regis-

trado el adeudo con 90 elemen-
tos, pero eran 122 en realidad; 
uno de ellos que le debían pagos” 
señalaron.

“Después de que nos manifes-
tamos se llegó al acuerdo como a 
las 10 de la noche y ya se resolvió”, 
apuntó un elemento.

Durante la manifestación que 
se efectuó desde la estación cen-
tral hasta el Palacio Municipal de 
Toluca, los bomberos señalaron 
el  recorte a la prima vacacional. 

Además de realizar los pagos 
correspondientes, destacaron que 
las autoridades les informaron 
que se les apoyaría con equipo.

▲ A medio día del viernes, estaban cubiertos los pagos de 100 de los 220 bomberos quienes, 
inconformes por la falta de la prestación se habían manifestado durante el último informe de gobierno 
municipal. Foto Emilio Varela
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COFEPRIS SUSPENDIÓ CONTRATO Y REGISTRO DE LA EMPRESA PRODUCTOS HOSPITALARIOS  SA DE CV

Empresa de Toluca, posible responsable 
de alerta por bacteria Klebsiella oxytoca
Las investigaciones en torno a la contaminación de suministros 
médicos dio como primer resultado que las sondas utilizadas 
para alimentación de pacientes, se producen en la entidad

GERARDO CARMONA

Durante la conferencia de prensa 
matutina en Palacio Nacional, la 
presidenta Claudia Sheinbaum 
indicó que la Comisión Federal 
contra Riesgos Sanitarios (Cofe-
pris) suspendió de inmediato el 
contrato y el registro de la empre-
sa Productos Hospitalarios SA de 
CV, ubicada en el Parque Indus-
trial San Antonio Buenavista, en 
Toluca, que podría ser responsable 
de la contaminación con la bacte-
ria Klebsiella oxytoca.

Como medida preventiva, se 
inmovilizaron soluciones intrave-
nosas de nutrición parenteral pre-
paradas y se revisan otro tipo de in-
sumos médicos para su aplicación, 
para esto se realizan estudios de 
cultivo para determinar con mayor 
precisión el origen de esta bacteria, 
la cual tiene una gran capacidad de 
resistencia, según ha reportado las 

autoridades sanitarias.
La presidenta mostró su tristeza 

por la muerte de 13 bebés en cua-
tro hospitales del Estado de México 
por la presencia de la bacteria e in-
dicó que la prioridad del Gobierno 
de México es atender a las familias 
afectadas.

Precisó que el secretario de Sa-
lud federal, David Kershenobich 
Stalnikowitz,  de forma personal 
está pendiente de la investigación. 

En tanto, la Secretaría de Salud 
del Estado de México precisó que 
de los 13 fallecidos que dio a cono-
cer su homóloga federal, ocho es-
tán confirmados con cultivo posi-
tivo a la bacteria Klebsiella oxytoca; 
cuatro más continúan en estudios 
y se descartó uno más.

La secretaria del ramo en la en-
tidad,  Macarena Montoya Olve-
ra dio a conocer  que “el brote se 
mantiene bajo control y continúa 
la vigilancia epidemiológica en to-
das las unidades médicas públicas y 

privadas de la entidad”, añadió  que 
no se han registrado nuevos casos 
en la red hospitalaria estatal.

Apenas unas horas antes, la Se-
cretaría de Salud Federal había 
emitido un comunicado en don-
de indicaba que había 20 casos 
protocolizados, de que ya tenían 
confirmación de 15 a la bacteria 
en cuatro unidades médicas del 
Estado de México y que se habían 
registrado 13 defunciones que 
presentaban comorbilidades y que 
estaban en proceso de dictamina-
ción a si la muerte estaba asociada 
a esta bacteria. 

Las autoridades sanitarias de 
la entidad mexiquense informa-
ron que ya se le brinda atención y 
acompañamiento psicoemocional 
a los familiares de los pequeñitos 
fallecidos e indicó que se cuenta 
con los medicamentos e insumos 
suficientes para la atención en caso 
de registrarse más afectaciones en 
las unidades médicas.

Pide Frente Cívico 
proceso limpio en 
elecciones del PJ
ALEJANDRA REYES

La Coordinación Nacional del 
Frente Cívico pidió  a los  aboga-
dos, a las escuelas de derecho y 
las universidades se organicen y 
participen para  defender la de-
mocracia e impulsar a personas 
honorables para ocupar puestos 
de magistrados y jueces en un pro-
ceso limpio señaló el exdiputado 
federal, Guadalupe Acosta Naran-
jo, miembro del organismo.

Durante una reunión con el 
Colegio de Abogados del Valle de 
México, hizo un llamado a los  ju-
ristas de los municipios del Valle 
de México a defender al poder ju-
dicial y advirtió “Si no lo logramos 
vendrán nuevos procesos”.

Enfatizó que el poder judicial 
debe de quedar en manos de los 
más capaces y que tengan una ca-
rrera judicial con trayectoria.

Destacó que la elección de los 
jueces serán solo integrantes que 
simpaticen con quienes están en la 
cúpula del poder en México.

Lamentó que alrededor de esta 
reforma judicial se haya lanzado 
una campaña que denigra, lastima 

y que miente en muchas ocasiones, 
sobre la imagen que tienen los jue-
ces y el Poder Judicial en México.

“Los trabajadores del poder 
judicial fueron los primeros en 
defender su casa, su sistema y sus 
ideales, por lo que merece todo mi 
respeto”, señaló.

Acosta Naranjo comentó que 
las reformas se han realizado, 
sin la técnica jurídica,  el cuida-
do legal, ahora enfrentan enor-
mes omisiones. 

Calificó de “una gran mentira” 
las afirmaciones de, “que el pueblo 
va a elegir a los integrantes del po-
der judicial, los que van a elegir son 
los miembros de la comisión que va 
a filtrar todos los nombres de las 
personas que se registraron”.

Joaquín Rodríguez Baquero, por 
su parte y en representación del 
Colegio de Abogados del Valle de 
México, señaló que siempre par-
ticiparan en asuntos relacionados 
con el derecho y la justicia.

Agradeció a Guadalupe Acos-
ta, el haber compartido sus ideas 
políticas y jurídicas,porque esta 
organización de abogados es plu-
ral  y participa activamente en los 
asuntos de interés nacional .

“Renuncias en el PRI son una farsa”
ALEJANDRA REYES

David Parra Sánchez, exdipu-
tado del Partido Revoluciona-
rio Institucional (PRI), calificó 
como “una farsa" la renuncia de 
Ana Lilia Herrera, expresidenta 
estatal del PRI, y de Alejandro 
Castro, exsecretario del Comité 
Directivo Estatal del tricolor. 

Según Parra, ambos dimi-
tieron de sus cargos porque en 
enero buscarán ser ratificados, 
siguiendo un procedimiento si-
milar al que utilizó el líder na-
cional, Alejandro Moreno, quien 
fue ratificado tras su renuncia.

“Esa renuncia es solo una 
estrategia, ya que en enero se 
llevará a cabo una elección pa-
ra legitimar a los dirigentes que 
han renunciado”, explicó Parra, 
quien enfatizó que el PRI en el 
Estado de México atraviesa una 
dura realidad política. 

Aseguró que el partido no 
puede apoyar a quienes no lo-
graron victorias en las urnas, 
recordando que en la elección 
del 2 de junio, el PRI perdió casi 
medio millón de votos.

El exdiputado destacó que el 
partido tricolor no consiguió 
ninguna diputación federal y que 
las dos diputaciones plurinomi-
nales que obtuvo provienen de 
fuera del Estado de México: una 
de Campeche, relacionada con el 
círculo cercano de Alito Moreno, 

y la otra de la hija de Felipe Ruiz, 
originaria del Valle de México.

En cuanto a las diputaciones 
locales, señaló que el PRI solo 
logró ganar dos, pero gracias 
al apoyo del Partido Acción Na-
cional (PAN), no por el respaldo 
de sus propios votantes. “En 
realidad, el PRI no ganó nada, 
las diputaciones que tiene son 
plurinominales”, expresó.

Ante estos resultados, Parra 
consideró irregular que los actua-
les dirigentes sigan en sus cargos. 

"Creo que  lo que necesita el 
PRI es una refundación a nivel 
nacional, y Alito Moreno debe 
entender que tiene que retirarse, 
porque muchos priistas no esta-
mos de acuerdo con él", indicó.

Añadió que aunque los priistas 
siguen comprometidos con los 
postulados del partido, no están 
de acuerdo con las malas deci-
siones de Moreno, como la inva-
sión del Estado de México con 
personas de fuera del territorio 
e imponer decisiones sin tener 
en cuenta a la base.

El exdiputado también señaló 
que en lugares como Naucalpan, 
se han colocado a candidatos 
foráneas, como una regidora de 
Cuautitlán y otro, de Campeche, 
que responden más a los intereses 
del dirigente que a los del partido.

 “Moreno cree que con estas 
decisiones está creando una nue-
va clase política para manipular 
a su antojo”, dijo.

Parra lamentó que el PRI per-
diera todas las gubernaturas 
disputadas, debido a la falta de 
apoyo a los candidatos y a los 
aspirantes a diputados locales 
y federales, agregó que las di-
putaciones plurinominales se 
distribuyen entre los amigos del 
dirigente nacional, en lugar de 
entre los verdaderos militantes 
del partido.

“Un partido no puede sobrevi-
vir sin liderazgos regionales. No 
se puede inventar a personas que 
no son conocidas”, expresó Parra. 

En su opinión, el PRI necesi-
ta una refundación real y debe 
permitir el regreso de cuadros 
que verdaderamente represen-
ten al partido.

Parra recordó que, según es-
tadísticas, 84% de los miembros 
de Morena provienen del PRI, es 
decir que hay una saturación de 
ex priistas, panistas y perredistas. 

David Parra, 
exlegislador 
priista se 
pronunció por 
una “refundación 
del PRI” 

▲ Las investigaciones de las autoridades de salud federales han 
determinado que la bacteria pudo presentarse en insumos como 
sondas parenterales producidas en el Estado de México. Foto Especial



ANGÉLICA RUIZ

A tres años de su primera visita, la 
bailaora chilena Carola Cussen se 
encuentra de regreso en México 
para presentar su espectáculo No-
che Flamenca Chile-México, en el 
Foro del Tejedor, uno de lo recintos 
más representativos de las artes 
escénicas.

Para Cussen, hablar del flamen-
co es remitirse a los sentimientos 
ancestrales más profundos del ser 
humano, es conectarse con el alma 
y con el corazón. Es la expresión 
artística más honesta con la que 
la bailaora chilena se ha podido 
identificar. Su amor por este arte 
lo descubrió siendo aún estudiante 
de ingeniería; desde ahí su fervien-
te entrega a esta disciplina.

“El flamenco es una muy linda 
medicina para el alma y el cuerpo;  
es la expresión de un pueblo que 
danza y canta. Al final, todos so-
mos pueblos cantantes y danzan-
tes, sobre todo en América Latina”.

En una charla con La Jornada 
Estado de México, la bailaora se 
mostró entusiasmada por tener 
la oportunidad de compartir nue-
vamente su baile con un público 
apasionado y conocedor como el 
mexicano.

“Es un honor regresar a México, 
un país que valora tanto el arte y 

la música”, comentó Carola, al des-
tacar la importancia de este país 
en la escena cultural de Latinoa-
mérica, especialmente en lo que 
respecta al flamenco. 

“Después de Japón, México 
es uno de los países con mayor 
presencia de esta disciplina, que 
cuenta con numerosas escuelas, 
festivales y tablaos”, aseguró.

Sin embargo, para los que no 
estamos tan familiarizados con el 
arte del flamenco, la bailaora chi-

lena lo describe como un lenguaje 
en constante evolución que surge 
de la mezcla de culturas y que hoy 
día sigue alimentándose de danzas 
y músicas de todo el mundo.

“Desde el siglo XVII y XVIII, hu-
bo un intercambio cultural cons-

tante entre América y España. 
Eso hace que el flamenco sea una 
mezcla rica de influencias. En su 
esencia, no tiene límites fijos.

“Lo bonito del flamenco es que, 
aunque se basa en códigos especí-
ficos de compás y palo, cada intér-

prete puede incorporar su propia 
historia y cultura. Lo que realmen-
te importa es cómo cada uno trans-
mite sus vivencias y emociones, a 
través de la música y el baile”.

A pesar de su larga historia, Cus-
sen ve al flamenco como algo muy 
vigente y relevante. 

“El flamenco es un lenguaje que 
sigue atrayendo a nuevas genera-
ciones, no necesitas haber nacido 
en Sevilla para conectarte con él. 
Lo que hace al flamenco tan espe-
cial es su capacidad de emocionar y 
conectar a personas de diferentes 
culturas y orígenes”, expresó.

“No hay que temer al flamenco, 
sino acercarse a él, disfrutarlo y 
aprender de él. Es una medicina 
maravillosa para el alma y el cuer-
po”, concluyó la bailaora.

Carola Cussen hoy ofrecerá una 
masterclass de baile flamenco en 
la escuela Tauro Flamenco, sede 
Polanco, con el tema: improvisa-
ción por bulería; de 13 a 15 horas. 
A las 19 horas, se presentará en el 
Foro Hojas de Té, ubicado en calle 
Oslo 7, colonia Juárez, donde hará 
un tablao de flamenco tradicional.

Para cerrar su gira, el miérco-
les 11 se presentará en el Foro del 
Tejedor con el espectáculo Noche 
Flamenca Chile-México, en el que 
realizará un recorrido por los 
palos del flamenco, acompaña-
da de Javier Gómez, en la guita-
rra; Adrián Molina, en el cajón; 
el cante de Maly Clavería; y en el 
baile, Marien Luévano. La cita es 
a las 19:30 horas en Álvaro Obre-
gón 86, colonia Roma, Ciudad de 
México. 
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COMPARTIRÁ SU PASIÓN CON LOS MEXICANOS

El flamenco es la expresión artística de 
los pueblos que danzan y cantan: Cussen
Afirma que es un lenguaje en constante evolución que surge  
de la mezcla de culturas, de danzas y músicas de todo el mundo

 “Después de Japón, México es uno de los países con mayor 
presencia de esta disciplina”, dice la bailaora chilena, Carola Cussen, 
quien se presentará el 11 de diciembre en el Foro del Tejedor con el 
espectáculo Noche Flamenca Chile-México. Foto Cortesía

BRIAN PRADO 

El solsticio de invierno, que mar-
ca el día más corto y la noche más 
larga del año, ha sido celebrado 
desde tiempos prehispánicos por 
los pueblos originarios del Esta-
do de México como un evento de 
profundo significado cultural y 
espiritual, aunque no tiene rele-
vancia turística similar a la del 
solsticio de verano.

El fenómeno astronómico, que 
ocurre entre el 20 y el 23 de di-
ciembre y que en 2024 será el 21, 
era considerado un momento de 
renovación y conexión con las dei-
dades vinculadas al ciclo agrícola, 
la fertilidad y el sol.  

De acuerdo con la investigación 
del Instituto Nacional de Antropolo-
gía e Historia (INAH), Cosmovisión 
indígena en el Estado de México: 
prácticas rituales, la ciudad de Teoti-
huacán, una de las más importantes 

del México antiguo, jugaba un papel 
clave en las celebraciones del solsti-
cio. La orientación de sus principa-
les edificios, como la Pirámide del 
Sol y la de la Luna, sugiere que estos 
monumentos estaban alineados con 
eventos solares significativos, inclu-
yendo el solsticio de invierno.  

Para los teotihuacanos, el solsti-
cio simbolizaba el triunfo de la luz 
sobre la oscuridad, un momento 
crucial para asegurar la continui-
dad del ciclo solar y, con ello, la es-
tabilidad de la agricultura y la vida. 
Los sacerdotes y líderes espirituales 
realizaban ceremonias en las que se 
encendían fogatas en honor al dios 
del Sol, Tonatiuh, y se ofrecían sa-
crificios simbólicos para agradecer 
por la renovación de la energía solar.   

En la región de Malinalco, las in-
vestigaciones del INAH destacan la 
importancia de los rituales de puri-
ficación y renovación asociados al 
solsticio de invierno. El  lugar, cono-

cido por su templo monolítico dedi-
cado a los guerreros águila y jaguar, 
era un centro ceremonial donde los 
habitantes otomíes y mexicas reali-
zaban el encendido del fuego nuevo. 
Este rito implicaba la extinción de 
todos los fuegos en las comunida-
des para luego encender uno nuevo, 
simbolizando el renacimiento del 
sol y la continuidad de la vida.  

Aunque muchas de las tradicio-
nes fueron transformadas tras la 
llegada de los españoles, en comu-
nidades otomíes y mazahuas mexi-
quenses persisten prácticas que 
evocan el simbolismo del solsticio.

Según el INAH, las ofrendas de 
alimentos como maíz y frijol, así 
como los rezos al amanecer, siguen 
siendo elementos clave en las cele-
braciones contemporáneas.  

En la actualidad, estos rituales 
no solo conectan a las comunida-
des con su pasado prehispánico, 
sino que también refuerzan su 

identidad cultural y su relación 
con el entorno natural. 

El solsticio de invierno, enton-
ces, continúa siendo un puente 
entre el presente y el legado de los 
pueblos originarios del Estado de 
México.

Es el solsticio de invierno, un 
evento de arraigo cultural 

 Para los pueblos originarios 
del Estado de México, como los 
mazahuas y otomíes, el solsticio 
de invierno es un cambio 
importante para el desarrollo 
agrícola en la entidad.  
Foto Especial



BRIAN PRADO 

En la ciencia mexicana, Miguel 
Alcubierre Moya es uno de los 
hombres que, además de ser un 
científico notable, es identifica-
do en el mundo por proponer un 
modelo teórico para viajar más 
rápido que la luz. 

Alcubierre es una de las gran-
des mentes contemporáneas en 
México que ha dedicado su vida a 
desentrañar los misterios del uni-
verso, desde la relatividad general, 
al investigar  agujeros negros y on-
das gravitacionales. 

Detrás de la figura científica hay 
una historia marcada por la cu-
riosidad insaciable, un amor tem-
prano por las estrellas y un firme 
arraigo a sus raíces universitarias.

Alcubierre Moya fue galardona-
do con la Medalla Pro-Conciencia 
2024-2025, un reconocimiento 
otorgado por la Asociación Mun-
dial Pro-Conciencia. 

Los descubrimientos 
e intereses

“Desde la primaria mi materia fa-
vorita eran las matemáticas. Era 
la materia que, desde mi punto 
de vista, era la más fácil de todas, 
porque nada más había que pensar 
un poquito y salía, mientras que 
en las otras había que aprenderse 
cosas de memoria”, expuso. 

Recuerda la transición entre la 
niñez y juventud, no como un acto 
de desarrollo humano, sino como 
la pasión y perfilamiento hacia sus 
intereses. 

“Ya en la secundaria, cuando 
empecé a aprender un poco más 
de física y de química, me gustó. 
En realidad lo que más me gustó, 
aunque no lo llevé en la escuela, 
fue la astronomía”, recordó.

Ese interés por los cielos no tardó 
en convertirse en una pasión. En su 
adolescencia, Miguel comenzó a leer 
libros de divulgación científica que 
encontraba en bibliotecas.

 “Empecé a leer libros de divulga-
ción de la astronomía desde que te-
nía unos 13 o 14 años. Lo encontré 
en la biblioteca y entonces leí sobre 
la estructura de las estrellas y las 
galaxias, el origen de la tierra, etc. 
Eso me gustó mucho”, mencionó.

Al cumplir 15 años, su pasión re-
cibió un impulso cuando su padre 
le regaló un telescopio de cuatro 
pulgadas, con el que salía por  las 
noches a ver las estrellas, la luna y 
los planetas. Aunado a ello, la cien-
cia ficción también jugó un papel 
importante en su formación.

 “En esa época empecé a leer, por 
mi cuenta, libros de ciencia ficción 
y eso me llamó mucho la atención. 
Empecé a leer libros de divulgación 

de Isaac Asimov, que no solo escri-
bía ciencia ficción, y ahí hablaba de 
las estrellas, neutrones, agujeros 
negros, de la historia de la astrono-
mía. Leí a Carl Sagan, cuando salió 
la serie Cosmos en 1980; vi la serie 
en televisión pero también conse-
guí el libro”, comentó.

Ese cúmulo de influencias lo lle-
vó a decidir durante el bachillerato 
y trazaría el camino.

“Decidí que quería ser astróno-
mo. Nada más que cuando comencé 
a preguntar me di cuenta de que 
la carrera no existe. Lo que exis-
te es la carrera de física; todos los 
astrónomos primero son físicos y 
entonces decidí que quería estudiar 
física. Ahora no soy astrónomo, pe-
ro digamos que ese fue el camino 
por el cual me acerqué a la física 
teórica”, señaló.

La elección de universidad no 
fue difícil.

“Yo entré a la carrera en la Fa-
cultad de Ciencias de la UNAM, 
siempre he sido puma, ahí nunca 
hubo duda. En mi casa siempre 
era clarísimo que si queríamos 
estudiar una carrera universi-
taria tenía que ser en la UNAM. 
Las demás no existían, desde 
nuestro punto de vista (entre ri-
sas). Ninguno de mis papás tuvo 
la oportunidad de hacer una ca-
rrera universitaria, pero a los dos 
les quedaba claro que a la escuela 
a la que íbamos a ir sus hijos era 
esa”, compartió orgulloso.   

Gracias a la Teoría 
de la relatividad 

La carrera de Miguel Alcubierre, 
marcada por su profunda curiosi-
dad científica, tuvo un punto de 
inflexión cuando comenzó a aden-
trarse en la física avanzada duran-
te sus estudios universitarios en 
la Facultad de Ciencias de la Uni-
versidad Nacional Autónoma de 
México (UNAM). Fue ahí donde 
su fascinación por la física teórica 
encontró un propósito claro.  

“Ahí sí ya me acerqué a la físi-
ca de verdad, a las matemáticas 
complicadas, empecé a aprender 
mecánica cuántica”, relató.

El siguiente paso en su trayecto-
ria fue el doctorado, una decisión 
que lo llevó más allá de las fronte-
ras de México.

“Decidí que quería hacer un 
doctorado en relatividad general, 
pero sí tenía ganas de salir del país 
porque también existía la posibili-
dad de obtener becas. La oportu-
nidad que se presentó fue hacer 
un doctorado en el Reino Unido, 
en la Universidad de Gales, en la 
ciudad de Cardiff, y el doctorado 
lo hice en la relatividad general, 
estudiando agujeros negros y en 
particular haciendo simulaciones 

computacionales”, mencionó.
Durante los seis años que vivió 

en Reino Unido, Alcubierre no 
solo profundizó en sus estudios, 
sino que experimentó de cerca la 
diversidad cultural y la colabora-
ción internacional que caracteriza 
al mundo científico. 

“La cultura británica me pa-
reció interesante y me adapté fá-
cilmente. También una cosa que 
aprendí estando allí es que la cien-
cia es muy internacional. Yo tenía 
compañeros de muchas partes del 
mundo. Las diferencias culturales 
son mínimas en realidad, y lo que 
nos acerca es mucho más que lo 
que nos separa”, reflexionó.

Entre mitos y verdades de 
viajar más rápido que la luz

Fue durante su estancia en Car-
diff que Miguel Alcubierre creó el 
modelo que lo catapultó al reco-
nocimiento mundial por parte del 
público en general.

Fue a través de la Teoría de la 
relatividad que creó un modelo 
teórico para viajar más rápido 
que la luz. 

“Hay que aclarar que yo no hice 
una teoría. Yo presenté un modelo 
dentro de la teoría de la relatividad 
general, que en principio tal vez per-
mitiría viajar más rápido que la luz.  
Está basado en el hecho de que la 
relatividad general nos dice que el 
espacio-tiempo se puede deformar, 
se puede curvar. La gravedad es una 
deformación de la geometría, del es-
pacio y del flujo del tiempo; eso lo 
sabemos, es una teoría establecida 
hace 100 años, en 1915, por Albert 
Einstein”, señaló.

Inspirado por una serie de te-
levisión, Alcubierre encontró la 
chispa que encendería su idea.

 “La idea me llegó de golpe. Veía 
un programa de televisión; Viaje 
a las Estrellas: La Nueva Genera-
ción. En este programa utilizan 
naves que dicen que viajan más 
rápido que la luz, pero nunca ex-
plican cómo funciona. Pensé que 
a lo mejor habría una manera de 
generar una distinción y me acor-
dé de la expansión del universo.   
Las matemáticas de un mode-
lo sencillo me tomaron un par 
de horas. Al otro día y luego fui 
refinándolas durante dos o tres 
semanas. El artículo tiene cinco 
páginas y, de hecho, una buena 
parte de las matemáticas la hice 
utilizando un paquete de cómpu-
to de algebra”, explicó.

El modelo teórico, publicado en 
1994mientras realizaba su docto-
rado, planteaba la posibilidad de 
deformar el espacio-tiempo para 
permitir un movimiento más rá-
pido que la luz, sin violar las leyes 
de la relatividad general. 

“La idea que se me ocurrió fue: 
¿qué tal si, en lugar de pensar que 
se expande todo el universo, de al-
guna manera pudiéramos lograr 
una pequeña expansión detrás de 
una nave espacial y que al mismo 
tiempo, al frente, se comprima 
para comenzar? Esto haría que 
la nave se aleje de lo que le que-
da atrás y se acerque a lo que le 
quede enfrente. Y eso, en teoría, 
se podría hacer más rápido que la 
luz”, puntualizó.

El doctor aclaró que solo fue 
una idea que no puede ser apli-
cable y que no es el epicentro de 
sus trabajos científicos, pues tras 
60 artículos publicados sólo ese 
abordó el tema a pesar de las afir-
maciones falsas que han girado en 
torno a ello.

“Es una idea simplemente de 
una deformación que, en prin-
cipio, podría hacerse al espacio. 
Luego la gente piensa que yo di-
señé una nave espacial. Tampoco 
inventé un motor, pero hoy tengo 
escritos 60 artículos científicos y 
ese ha sido el único avance sobre 
el tema”, señaló.

Aunque el modelo teórico que 
planteó Miguel Alcubierre sobre 
viajar más rápido que la luz lo con-
virtió en un nombre reconocido en 
el mundo,  el científico es claro so-
bre sus limitaciones y la realidad 
detrás de su idea, toda vez que se 
han generado noticias falsas de la 
investigación. 

“La NASA no se ha involucrado, 
eso es falso. No hay ningún desa-
rrollo tecnológico al respecto, ni 
nadie que lo esté intentando hacer. 
Hay una persona que dice que tra-
bajaba en la NASA y que, según, 
había hecho algunos desarrollos, 
pero ni siquiera hay una publica-
ción de esta persona”, comentó.

Alcubierre explicó que su pro-
puesta sigue siendo un ejercicio 
teórico, señala que la reacción 
masiva a su modelo vino princi-
palmente del público general y no 
de la comunidad científica.

“Esto es una cosa meramente 
teórica y no hay ninguna aplica-
ción práctica todavía. Se requeri-
rían cosas que no existen todavía 
como energía negativa, y eso no 
existe en la naturaleza. Y si exis-
tiera, se necesitaría convertir 60 
veces el planeta Júpiter en energía 
negativa para poder mover una 
nave del tamaño de un avión a la 
velocidad de la luz”, enfatizó.
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ES RECONOCIDO EN EL MUNDO 

Miguel Alcubierre: más 
allá del hombre luz 
Planteó un modelo teórico, del que afirma conocer las limitaciones, 
así como realidades de cada idea, lo que generó polémica 

▼El científico mexicano Miguel 
Alcubierre Moya es reconocido 
por proponer un modelo tétrico 
para viajar más rápido que la 
velocidad de la luz. Foto Especial 
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La vigilancia  
de los 

medicamentos, 
y el material 

hospitalario, no 
le corresponde 
a las empresas, 

sino a la 
Cofepris. 

Presentará Carola Cussen 
espectáculo de flamenco
● La artista 
chilena regresa 
para compartir
experiencias

● Asegura que 
el flamenco es un 
baile relevante y 
vigente 

● Propone
 adentrarse
al lenguaje de
la danza 

 ● Ofrecerá una
masterclass de
improvisación
por bulería 

ANGÉLICA RUIZ/ P.6

BRIAN PRADO / P. 2 ALEJANDRA REYES /P.5

Prevé Secretaría del Campo 
aumento a montos en  pólizas

Considera expriista que renuncia 
de dirigentes es una farsa

● Habrá cambios en reglas de operación; los apoyos por 
fallecimiento para personas trabajadoras del campo 
subirán de 25 mil a 30 mil pesos, con el objetivo de 
ampliar la cobertura.

● David Parra expresó que la salida de Ana Lilia Herrera 
como líder mexiquense del PRI servirá, en enero, para 
legitimar en elección a los que renunciaron, como lo 
hiciera en el PAN. 

▲ El físico teórico mexicano Miguel Alcubierre Moya ha dedicado 
su vida a desentrañar los misterios del universo como la relatividad 
general, ha investigado acerca de los agujeros negros y las ondas 
gravitacionales; reconoce que el interés por la ciencia y diversos 
fenómenos de la naturaleza trazaron sus intereses para estudiar en 

la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) en la Facultad 
de Ciencias, donde además ha realizado trabajos de física teórica y 
es, a través de su constancia en la investigación, que profundizó en la 
diversidad cultural y la colaboración internacional que caracteriza al 
mundo científico. Foto Especial. Brian Prado P.7

A la velocidad de la luz
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